

Zeitschrift: Bulletin de la Société suisse de Numismatique
Herausgeber: Société Suisse de Numismatique
Band: 9 (1890)
Heft: 5

Rubrik: Mélanges

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

d'exemplaires frappés, car cette médaille se rencontre assez fréquemment et n'est pas d'un prix fort élevé. Les personnes qui pourraient me donner des renseignements exacts sur le nombre d'exemplaires frappés en bronze et en argent me rendront service.

Théodore HENLÉ.

MÉLANGES

Trouvaille de Zurich.

Le 3 juillet 1890 on a trouvé une quantité considérable de monnaies gauloises en creusant des fossés près de la bourse à une profondeur de 5 mètres. Il y avait $1 \frac{1}{2}$ quintal de blocs du métal à demi fondu dont le plus gros pesait 65 kilos. Ces blocs de fonte consistent en monnaies gauloises de potin dont plusieurs sont encore très reconnaissables. On a trouvé en même temps plusieurs monnaies de même type très bien conservées. Elle portent la plupart un cerf ou un bouquetin au droit et un caducée informe au revers. Ce type attribué par Duchalais aux Santones se rencontre fréquemment en Suisse et avait été décrit par Meyer (Die in der Schweiz gefundenen gallischen Münzen) sous le numéro 127.

Des monnaies du même type se rencontrent dans les gisements lacustres de La Tène et de Tiefenau près Berne. Il ne peut donc y avoir de doutes sur l'époque de ce type qui serait bien un type helvète. Cette trouvaille a été donnée par le possesseur du terrain M. Abegg-Arter à la société des antiquaires de Zurich qui l'a déposée au Musée de la Ville.

P. S.

* * *

Notre collègue, M. Alphonse Revilliod, a présenté dans la séance de rentrée de la Classe des Beaux-Arts de la Société des Arts de Genève, qui a eu lieu le 3 octobre, un certain

nombre de reproductions de modèles d'Antoine Bovy qui font partie d'une collection composée d'une centaine environ de ces modèles, collection éditée par le conseil administratif de la ville de Genève et destinée aux collections publiques de cette ville. Des exemplaires seront mis en vente et une exposition publique aura lieu prochainement ; nous saluons avec bonheur cette entreprise, qui ne saurait manquer de porter au loin le nom de ce grand artiste, en lui donnant comme un regain de gloire. Nous reviendrons du reste sur cette collection, dont notre collègue M. J. Mayor dresse le catalogue.

P. S.

* * *

A l'occasion du X^{me} Congrès médical de Berlin en 1890, on a fait une exposition d'objets ayant rapport à l'histoire de la médecine. Le Dr Pfeifer de Weimar a exposé une remarquable collection de monnaies et médailles employées comme amulettes contre la maladie et les dangers militaires. Elle se composait de plus de 200 pièces. Les plus curieuses étaient les monnaies de Mansfeldt, les thalers dits de la peste de Wittenberg, de Breslau, etc. Le croix de Saint-Georges et celle de Saint-Ulrich.

Il y avait aussi de belles collections de médailles de médecins d'Europe et une collection de médailles sur les épidémies.

P. S.

* * *

Il vient de se fonder à Vienne (Autriche) une nouvelle société de numismatique sous le nom de *Club der Münz- und Medaillen-Freunde*. Le président est M. R. Fischer (Hôtel Müller) et M. Joseph Nentwich rédacteur des publications. Les séances ont lieu tous les lundis à l'Hôtel de Lorraine. Nous ne pouvons que souhaiter du succès à la nouvelle société et nous saluons dans cette fondation un nouveau progrès de la numismatique.

P. S.

M. Hugues Bovy, notre confrère, vient de faire un excellent médaillon de son père, feu Marc-Louis Bovy, très remarquable par le modelé et l'anatomie de la construction. Nous ne pouvons que féliciter M. Bovy de ce beau travail, qui, à part son intérêt numismatique, restera comme un vivant souvenir pour tous ceux qui ont eu l'occasion de connaître son père.

P. S.

• * •

M. C.-F. Trachsel, notre ancien président, vient de publier dans le *Monatsblatt der numism. Gesellsch. Wien*, n° 85, une petite trouvaille de monnaies anciennes dont une est excessivement curieuse et est attribuée par lui à la Bourgogne au XI^{me} siècle.

P. S.

• * •

M. A. Engel vient de publier dans la *Rev. belge de num.* un savant article de miscellanées numismatiques contenant entre autres une intéressante imitation italienne d'un teston d'Uri.

• * •

Notre collègue M. J. Chautard vient de publier une savante étude sur *les jetons au point de vue de la reproduction du revers* dans la Revue Belge de numismatique, 1890. 4^{me} livraison.

• * •

Notre collaborateur, M. Roger Vallentin, a publié dans la revue numismatique française, 1890, I, un mémoire intitulé : *Un dernier coronat inédit de Charles VIII, frappé à Marseille.*

• * •

Nous signalons aux membres de la Société suisse de numismatique un très curieux volume de notre savant membre

honoraire M. Imhoff-Blumer (en collaboration avec M. Othon Keller). Figures d'animaux et de plantes sur des monnaies et des pierres fines de l'antiquité classique, XXVI pl., Leipzig, Teubner, 1889, in-4°.

Le prix de numismatique de l'Académie des inscriptions et belles lettres de France vient d'être décerné pour cette année à MM. A. Engel et R. Serrure, numismatistes, pour leur excellent *Répertoire des sources imprimées de la numismatique française*.

* * *

Nous apprenons avec plaisir que M. Max Bahrfeldt notre collègue honoraire a été nommé capitaine d'infanterie allemande.

* * *

Nous publierons dans notre prochain numéro une très intéressante leçon sur les *deniers mauricois* à la légende LVDOVICVS et XRISTIANA RELIGIO, par laquelle le professeur Dr Ladé a ouvert son cours de numismatique à l'Université de Genève. Cette question si embrouillée attirera sans aucun doute l'attention de tous les numismatistes et pourra sans doute s'éclaircir par l'exposition si claire de notre vice-président.

* * *

La Société académique de Genève a décidé de faire donner cet hiver à Genève dans les bâtiments de l'Université un cours gratuit par M. le Dr phil. Max van Berchem sur l'archéologie arabe en se basant spécialement sur les manifestations de l'art industriel au moyen âge. L'auteur fort qualifié par ses longues études et ses voyages en Orient, s'occupera pendant quelques leçons de la numismatique arabe.
